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随着国家发改委证实对高通开始进行发垄断调查，有关其涉嫌滥用市场支配地位，歧视性收费问题将会水落石出。业内分析，这
家近一半营收来自于中国市场、主要靠专利授权的公司，由于在手机芯片等专利技术上拥有很大优势，因此用比较苛刻的合作条件获
得了市场支配地位，这是遭发改委反垄断调查的重要原因。事实上高通将芯片和专利费进行捆绑销售，这种模式使得国内几乎所有手
机厂商都无法逃出高通的“五指山”。从2G到3G、4G时代在中国无线电通信领域傲慢的高通，这一次或许真的遇上“大事”了。

金价连涨 黄金新年“红包”能发多久

起底高通
北京商报记者 吴辰光/文 王飞/制表 CFP/图

无线电通信巨头垄断国内市场
昨日，在国家发改委召开的价格监管与反垄断工作

新闻发布会上，国家发改委价格监督和反垄断局局长许
昆林证实， 发改委正在对高通的有关价格问题进行调
查，原因是其涉嫌滥用无线通讯标准。

高通公司成立之初主要为无线通讯业提供项目研
究、开发服务，同时还涉足有限的产品制造。

1985年， 厄文雅各布联合几个合伙人创建了一家
专注于 “高质量通讯 （Quality Communications）”的公
司，这也正是高通 （Qualcomm）这个名字的由来。此后，
高通很快就拿到了美国军方签订的CDMA技术研究项
目的一份合同。 自1988年货运业采用高通公司的Omni鄄
TRACS系统至今，该系统已成为运输行业最大商用卫星
移动通信系统。

随后在 1989年 ， 高通向 50家无线产业企业进行
CDMA的展示，从而真正确立了高通的发展方向 。很早
就确立了CDMA话语权以及在芯片领域有所建树的高
通积累了大量的专利， 使其成为世界领先的移动芯片
提供商 。电信工业协会（TIA）认可了一项名为时分多址
（TDMA）的数字技术。而短短三个月后，当行业还普遍持
质疑态度时， 高通公司推出了用于无线和数据产品的码
分多址（CDMA）技术，它的出现永久地改变了全球无线
通信的面貌。

作为全球最大的手机芯片厂商之一， 高通掌握了大
量的3G和4G移动通信相关专利技术，并通过授权等方式
获得收益。其主要将芯片和专利费进行捆绑销售，这种模
式使得国内几乎所有手机厂商都无法绕过高通。

据悉，高通业务分为芯片业务和专利业务两个部分，
这两个业务形式上归属高通下属的两家公司，彼此独立，
高通的两个业务也是分开与客户签订合同。但实际上，如
果不和高通签订专利协议并缴纳专利费， 就无法从高通
拿到芯片。

另据了解，国产手机厂商每出货一部手机，除支付高
通芯片或解决方案价格外， 还会按照单机售价额外支付
3%-6%的专利授权费用。

被“绑架”的现实就是，国产手机厂商对于发改委调
查高通一事选择“不开口”，或许在他们看来，与高通合作
层面关系就决定了此次保持“沉默”。

国内某知名厂商一位不愿透露姓名的人士坦言，目
前所有手机厂商都不能离开高通， 尤其是4G的到来，均
要靠高通的芯片。一旦高通选择退出中国市场，光靠国产
厂商的自身实力是玩不转4G的。

“前几年，国家曾鼓励国产厂商自主研发芯片以及操
作系统，但目前来看，要拿出有质量的产品还需3-5年，
甚至更久。虽然有国家扶持，但工厂、产能摆在那，从设计
到生产到调试等这一连串的流程， 不是短时间内可以搞
定的。”该人士说道，“不过，这并不代表国产厂商的悲观
态度，毕竟自主研发是个过程，这需要些时间。”

对此，有专家认为，国家应该加快搞知识产权战略，
这从此前思科在美针对华为事件中也可以得到一些提
示。大约从华为在2004年开始进入美国市场以来，一直到
去年，将近10多年的时间里，思科通过种种限制、打压的
手段就为遏制华为的发展。 而华为则为此特意设立了知
识产权部门，专门研究高科技，为的就是获得更多的知识
产权。如今该部门已经变成盈利部门，因此，我国可以以
此作为借鉴。

多次“前科”遭进一步调查
事实上，在此次事件之前，高通过去曾多次因专利授

权定价问题遭遇各国的反垄断调查。
2005年，欧盟接到诺基亚、爱立信等六家公司的投

诉后， 曾对高通专利授权定价过高展开反垄断调查，经
过四年的调查，这桩官司最终因为各家厂商的和解撤诉
而终止。

此后，高通曾在韩国遭到长达三年的反垄断调查，
并于2009年结束。韩国官方认为“高通对客户实行差别
性对待 ，对其中一些客户收费较高 ”，为此韩国公平贸
易委员会向高通开出2730亿韩元 （约合2.52亿美元 ）的
罚单。

对高通发动反垄断调查的高峰是2005-2006年，很
多调查在2009年已经有结果。2009年， 国内手机厂商就
曾向政府部门提出高通在我国商业活动中存在不正当
竞争，利用垄断地位滥用专利权，要求高通遵守FRAND
原则 （公平 、合理 、无歧视 ）的专利许可 ，降低CDMA、
WCDMA标准专利许可费。

不过 ，中国去年才开始启动调查 。对此 ，发改委表
示，中国《反垄断法》2008年才开始实施，至今只有五年
多的时间，反垄断工作刚刚起步，力量比较薄弱，还难以
主动出击去调查更多的案件，目前主要是根据举报开展
反垄断调查。

由于在国际上有过“前科”，中国消费者协会律师团
律师胡钢对于此次发改委的调查还是持乐观态度。 他认
为，发改委涉及的层面是价格垄断行为，而判断垄断的标
准是基于是否有相关获利。 高通这种大企业本身肯定有
交流信息机制，包括合同文书、实际付款、邮件等方面，因
此证据还是比较容易获取的。

同时，胡钢指出，此案件也有特殊因素，由于高通扮
演的是专利和版权授权者的角色， 因此这涉及复杂知识
产权法和竞争法的竞合，这从国内各界来看，均是难以把
握处理的一环。

在胡钢看来，要保障消费者权益，企业就必须在行业
内做到更有权威。 以往由政府引导企业工程的效果不是
很好，政府应该提供一个公开、透明的环境，省去复杂的
流程对于企业来说也会提高自由度。前不久，国家取消电
信资费审批就是一个好的开始。 下游厂商成本的高低将
直接影响消费者。高通虽然不是下游厂商，但其实离消费
者很近，因为其能决定终端产品和服务的价格。

国家发改委初步印证举报事实
在中国向下一代无线技术演进的过程中， 高通公司

致力于向中国的运营商、制造商和开发商提供支持。
此次发改委公布了对 IDC和高通的调查情况，IDC

和高通是两个不同的公司，发改委准备了材料，对这两个
公司的情况做了介绍， 对于IDC公司的调查是源于一个
举报。2013年5月有举报反映 IDC公司滥用市场支配地
位， 对我国的通信设备制造企业收取歧视性高价的专利
许可费，限制市场竞争，所以发改委在2013年6月立案对
IDC公司进行反垄断调查。

针对有关这项调查是否和我国4G战略有关的问题，
许昆林说道：“已经注意到媒体对本案的背景有各种解
读。大家很愿意去猜反垄断后面的背景，实际上到目前为
止我们调查处理的所有案子，没有任何大家想的背景。本
案源于举报，和4G、3G没有关系。是我们反垄断执法的一
项正常工作。 反垄断执法的出发点和落脚点都在于维护
公平竞争的市场秩序。 我们的执法不针对包括外资在内
的任何特定的市场主体，这是我国《反垄断法》的精神，也
是我们执法一直坚持的原则， 几年来的执法实践已经充
分说明了这一点。”

业内人士指出，虽然我国在ICT等领域由于历史发展
原因知识产权处于落后状况， 但还是有自己的优势的。技
术是不断发展的，根不行，但叶行，可以和别人在枝枝叶叶
方面进行专利交叉许可，尽可能地栽培自己的大树。

飞象网CEO项立刚指出，当前，我国移动通讯行业
正稳步进入4G时代， 如果任由高通的定价模式发展下
去，无疑会对我国4G产业造成恶劣影响。我国手机产量
占据全球一半份额， 一旦高通被裁定存在垄断行为，国
内手机生产企业将受益匪浅。 如果被裁定存在垄断行
为 ，高通将受到高额经济处罚，同时也会改变其定价模
式，降低其产品价格，从而有利于国内手机生产企业降

低生产成本。
发改委称， 举报反映的主要是高通涉嫌滥用其在无

线通讯标准必要专利市场和手机芯片市场上的支配地
位，实施价格垄断行为，主要包括不公平的高价、歧视性
定价、附加不合理交易条件等。

去年11月底，国家发改委发起了对高通的反垄断调
查。当时，高通就此事回应称，中国发改委表示调查内容
是保密的，目前尚不清楚存在任何垄断行为，但将继续
配合中国发改委的秘密调查。

上周，中国通信工业协会及下属的手机中国联盟已
向国家发改委递交了一份关于高通商业模式损害中国
手机产业的研究报告。该报告指出美国高通商业模式损
害中国手机产业，高通主要存在过度收取专利费和搭售
的行为，对中国手机产业造成了很严重的影响。此消息
也被视为自去年11月起，发改委对高通反垄断调查一案
开始发酵。

一旦反垄断调查启动 ，将会按照国家 《反垄断法 》
相关章程操作 。至于处罚 ，根据我国 《反垄断法 》第四
十七条规定 ，对于滥用市场支配地位的公司 ，反垄断
执法机构可处以其 “上一年度销售额百分之一以上百
分之十以下的罚款”。

根据高通去年营收数据显示， 其总营收248.7亿美
元，其中49%来自中国，高达123亿美元。如果反垄断调查
结果成立，按照营业额1%-10%的处罚金，高通最高或将
被罚款12.3亿美元。

发改委称 ， 从目前了解的情况和取得的证据看 ，
一定程度上或者说初步印证了举报反映的一些事实 。
目前 ，案件仍在调查过程中 。下一步将继续依法推进
该案的调查工作 ，在调查清楚事实的基础上 ，对涉嫌
价格垄断行为进行分析论证 ，依法对案件进行研究处
理 。在案件调查过程中 ，发改委将继续与高通进行充
分的沟通 。

高通或为傲慢心态买单
但或许就是这样的历史造就了高通高傲的心理。一

位长期从事通讯领域的人士表示， 在中国刚开始使用数
字移动电话的时候， 全球网络只有两个选择， 一个是
GSM协会 （泛欧）， 另一个就是高通领衔的CDMA （泛
美）。当时我国一开始倾向选择CDMA，但由于高通在与
我国有关方面谈价时，因自视太高，再加上存在一些公关
方面的问题，最终，我国选择了GSM。

随着我国快速发展，GSM很快成为全球最为广泛使
用的网络，而随着3G、4G的发展，从事GSM研发向3G乃
至4G的升级也就顺理成章。 而丢了中国大单后，CDMA
的研发人力显然比不上GSM，因此导致该网络只能停留
于3G时代，目前无法平滑升级到4G。

这样的局面或许对中国电信是个利好消息。在3G时
代，因中国电信使用的是CDMA网络，因此始终要看高
通脸色。而随着4G的到来，中国电信多少可以绕开高通。
“高通已经为自己的高傲买过一次单， 如果仍是自恃过
高，当年的情景或许还会出现。”该人士说道。

另一方面，在芯片领域，随着中芯国际、联发科以及
英特尔等国内外厂商开始发力，高通的压力也不小。

据高通日前发布的财报显示，今年一季度，净利润为
18.8亿美元，较上年同期下滑2%。由于智能手机增速开始
趋于平稳，在竞争愈演愈烈的情况下，价格更低的产品涌
入市场，高端智能手机生产商正面临着增速放慢的局面。

目前，联发科已经推出八核产品，并开始受到业界的
青睐，更重要的是，其拉低了高配置智能手机的门槛。此
外，PC芯片巨头英特尔也开始在移动端发力，这些都是高
通不可小觑的对手。或许迫于压力，一向以高端自居的高
通也开始尝试研发低价位的芯片来迎合市场。

有分析预计，由于近来智能手机市场竞争激烈，手
机价格全面下降 ，从而使得高通专利费锐减 。而随着
发改委的反垄断调查 ， 高通今年的增长也将萎缩 ，甚
至下滑 。

■高通CDMA技术集团
收入为167.15亿美元，占总营收比为67.22%
■高通无线及互联网集团
收入为5.97亿美元，占公司总营收比为2.4%
■高通技术授权集团
收入为75.54亿美元，占公司总营收比为30.38%

2013财年总营收为

248.66亿美元
同比增长

30.05％

避险情绪升温 黄金市场发“红包”
数据显示，截至１７日收盘，国际黄金市场在中国春节

后连续七个交易日上涨， 纽约商品交易所交易最活跃的
２０１４年４月交割合约期价收于每盎司１３２９美元，创下三个多
月来的新高。

事实上，国际金价自２０１４年以来已累计上涨９．７％，在大
宗商品中表现抢眼。

受此影响，国内黄金期货、现货价格齐涨，上海期货交
易所黄金期货价格春节后七个交易日上涨近６％。业内人士
表示，黄金市场的近期表现一方面由于公布的关键经济数
据低于预期，带动避险情绪升温，另一方面也是预期兑现
等因素使得黄金再受青睐。

美国联邦储备委员会公布的数据显示，由于极端严寒
天气限制了企业的生产活动，１月美国工业生产环比下降
了０．３％，为连续五个月上涨后的首次下降。数据还显示，１
月美国制造业生产环比下降０．８％，使得投资者对经济复苏
的前景担忧加重。

“由于受到美国缩减量化宽松政策影响， 市场预期美
元走强，但随着时间推移，预期逐渐消化。”兴证期货黄金
分析师龙玲表示。

２０１４年２月以来，美元指数从８１．２６７一路下跌，截至目
前，美元指数回落到去年底的低点８０附近。

“美元疲软， 以及一些新兴市场经济体金融动荡背景
下避险需求上升，同时亚洲地区节假日消费的推动，使得
金价更易上行。”分析人士指出。

市场持续博弈 进入震荡加剧新周期
国际金价的走强，也带动包括白银期货等在内的贵金

属期货连日上涨。在经历了２０１３年的熊市后，年初黄金的
强劲表现是“红包”行情还是牛市前奏？

“２０１３年下半年，空头逐渐退出，每盎司１２００美元是重
要的技术支撑位，也是全球平均成本，更是市场公认的心
理关口。”龙玲认为，从黄金ＥＴＦ变动来看，未来黄金价格上
涨或仍有一定空间。

全球最大黄金ＥＴＦ———ＳＰＤＲ Ｇｏｌｄ Ｔｒｕｓｔ持仓报告显

示，从２０１３年１２月２２日以来，黄金ＥＴＦ持续温和加大持仓量，
尤其是从２０１４年１月３０日-２月１４日，ＳＰＤＲ连续五次加仓至
８０６．３５吨，持仓量提高２％。

瑞银集团（ＵＢＳ）策略师杜利也认为，新兴市场危机、股
市震荡、中国需求稳定、黄金供应萎缩以及对尾部风险对
冲的需要也在一定程度上推高金价。

不过，业内人士预计金价上涨或较为短暂。“从资金面
来看， 现在还没有出现大量资金涌入黄金市场的情况。黄
金的大趋势仍然没有变化。” 招商银行金融市场部分析师
刘东亮表示。

国际投行德意志银行的分析也认为 ，虽然美国的
极端 寒 冷 天 气 对 经 济 数 据 造 成 的 影 响 可 能 延 续 至 ３
月 ，但一旦３月美国实际收益率重新走高 ，金价无疑会
承压回落 。

龙玲表示 ，从目前来看 ，黄金需求没有明显回暖 ，金
价暂时不会出现爆发式增长。 黄金十年牛市的终结似乎
已成共识，种种迹象显示，黄金贵金属正进入震荡加剧的
新周期。

价格反复无常 投资者如何“掘金”
面对金市的剧烈波动，投资者、消费者如何开启２０１４

年的“掘金”之路？
投资专家认为 ，“掘金 ”的关键 ，在于区分投资的目

的。“如果是长期投资 ，每盎司１２００美元附近是比较好的
一个买点 。如果大量购买 ，建议投资者分批建仓 。”龙玲
认为。

黄金作为一种价值储藏手段， 一些分析人士指出，尽
管２０１３年国际金价大跌近３０％，但在过去十年中，黄金在大
宗商品类别中的平均波动最小、投资回报也最稳定。由于
金价受国际因素影响较大， 只要支撑黄金上行因素仍在，
中长期持有的收益肯定比短线交易高。

而对于交易型客户，众多机构建议观望为主，把握金
市的节奏，以更灵活的操作来获取短期的收益。“从经济环
境和市场形势来看，当前黄金仍是寻底之旅，但向下空间
已不大，在不同波段的操作，考验投资者的心态和智慧。”
分析人士指出。 据新华社

马年新春喜庆氛围浓，贵金属市场也“马上”给投资者发“红包”。受经济数据低于预期、避险情绪升温的推动，国际金价连续上行，
带动国内市场节后期货、现货齐涨，上海期货交易所黄金期货价格再次站上每克260元。在经历2013年的低迷后，近期黄金行情是新
年“红包”还是牛市重现，成为投资者关注的焦点。


